



La traumatología pacense se reorganiza y mejora resultados

Desde finales de mayo de 2004 la reorganización del Servicio de Traumatología del Complejo Hospitalario de Badajoz en torno a los tres centros que lo conforman -Infanta Cristina, Perpetuo Socorro y Materno Infantil-, mejora la funcionalidad del mismo, por una parte aminorando listas de espera quirúrgicas, estancias hospitalarias y complicaciones postoperatorias; y por otra, consolidando la cartera de servicios y la diversificación de los procesos.

Hace dos años que el Servicio de Traumatología pacense pivota en torno a los tres centros hospitalarios. Materno Infantil, donde continúa la Traumatología y Cirugía Ortopédica Pediátrica. Infanta Cristina, donde queda la Traumatología de Urgencias, la Fracturología y la implicada en especialidades de referencia como Neurocirugía o Maxilofacial, así como la que requiere unos cuidados intensivos. Y, en el Perpetuo Socorro recaló la Cirugía Ortopédica, donde paulatinamente se fueron abriendo quirófanos -próximamente serán cuatro-, y donde en algo más de dos años se han realizado más de 2.800 intervenciones.

Explica el jefe del Servicio de Traumatología, Manuel Quiles Galindo, que la disgregación del mismo ha sido un regalo que mejora de forma espectacular los resultados y permite afrontar nuevos retos, así como elevar el nivel de los objetivos.

Antes, en el Infanta la cirugía ortopédica estaba supeditada a las urgencias -el accidentado tiene prioridad-, lo que dificultaba enormemente la programación de las intervenciones y prolongaba la estancia del paciente de forma innecesaria. Por ejemplo, una prótesis de rodilla tenía una estancia media de unos 18 días; ahora, ronda los cinco.

Es una de las innumerables ventajas de la cirugía programada y de contar con unas instalaciones exclusivas para ella. La gestión de los quirófanos y de las camas -unas cincuenta- permite hacer un cronograma anticipado de las intervenciones que se cumple casi al minuto. Con ello, este servicio ha conseguido rebajar la lista de espera por debajo de lo que está establecido legalmente y tiene capacidad, tanto en cantidad como en calidad, para absorber otras listas de espera de la Comunidad que de otra forma tendrían que concertarse con el sector privado o fuera de la misma.

Es el empeño de Quiles, -quien ya ha hablado con todos los servicios de

Traumatología de la región-, el que ningún proceso que pueda hacerse aquí se vaya fuera como tradicionalmente se ha hecho porque la cartera de servicios es completa. "Ya no hay razones para derivar a un enfermo a Madrid, Sevilla o Salamanca".

INQUIETUD Y MEDIOS

Francisco Parra Rodríguez, adjunto del Servicio de Traumatología, apunta que en este despegue ascendente del mismo, tienen que ver dos aspectos fundamentales. Por una parte, "siempre tuvimos los medios; hemos encontrado muchas facilidades para acometer nuestras expectativas". Por otra, "somos un equipo con inquietudes, en cuanto que apostamos por

hacer toda la patología aunque ello nos exija una curva de aprendizaje que superamos". Artroscopias, prótesis, muchas prótesis -un millar en este tiempo-, columna, escoliosis, tumores... La cartera de servicios es completa. "Somos capaces de resolver cualquier proceso".

El servicio de Traumatología está formado por 21 traumatólogos, seis residentes, y un importante equipo de Enfermería distribuido en las áreas quirúrgicas y de hospitalización del Complejo Hospitalario encabezadas por cuatro supervisoras, Pepa García Martínez, Lola Espinosa

pasa a la página siguiente



En la entrada del Hospital Perpetuo Socorro se dieron cita una parte importante de los profesionales que forman parte del Servicio de

Traumatología del Complejo Hospitalario de Badajoz. La instantánea fue tomada una mañana de junio en un gesto generoso de un equipo

humano que dio muestras de esa inquietud con la que asumen retos, logran objetivos y ofrecen resultados.

Fracturología, críticos y urgencias se atienden en el Infanta Cristina

El Servicio de Traumatología atiende en el Hospital Infanta Cristina al paciente politraumatizado, la fracturología, a pacientes con complicaciones y especiales cuidados, así como el procedente de otras especialidades de referencia. Explica la supervisora de la planta, Alta-

gracia Risco Rodríguez, que actualmente se tratan pacientes mayores y dependientes dada la patología asociada que padecen. Sin embargo, reconoce que la reorganización del servicio ha mejorado la funcionalidad del mismo y la calidad de los cuidados enfermeros.



Parte del equipo de enfermería de Traumatología del Infanta Cristina.



viene de la página anterior

Larrondo, Mercedes Casas Llera y Altargracia Risco Rodríguez.

Los medios, tres quirófanos exclusivos -próximamente otro más- en el Perpetuo Socorro, uno en el Infanta Cristina y otro en el Materno. Cincuenta camas en el Perpetuo y 28 en el Infanta. Seis consultas.

Importantes recursos humanos y técnicos que bien organizados dan los excelentes resultados que obtiene el remozado Servicio de Traumatología pacense. Un servicio jerarquizado a finales de la década de los setenta -recuerda Quiles a su primer jefe, el fallecido Juan Enríquez Anselmo- y que ha evolucionado en este tiempo al compás marcado por la sociedad.

CALIDAD DE VIDA PARA EL PACIENTE

No en vano, el envejecimiento y el afán por una mejor calidad de vida condicionan el funcionamiento de la Traumatología. Hay más mayores, y quieren vivir mejor. Si en sus comienzos se hacían diez prótesis de rodilla -por ser la patología más frecuente-, ahora se hacen cuatrocientas. No hay límite de edad.

El mayor aquejado llega a la consulta en busca de una solución para

continuar con una vida lo más normalizada posible. Se trata de un paciente muy agradecido "porque viene con dolores, atado a una medicación, con bastón... y de repente se deshace de todo esto..." Aunque es cierto que hay otro tipo de pacientes en Traumatología como la escoliosis de un joven que no mejora o el accidente que deja secuelas en una persona sana..., esto tiene más sinsabores.

Quiles comenta que a final de cuentas quien sale beneficiado es el usuario. De hecho, otra máxima de la organización del servicio pasa por que el paciente sea seguido por el mismo especialista en la medida de los posibles. "El paciente siempre se ha quejado de ser atendido por diferentes profesionales en un mismo proceso". Quiles también cree que las buenas relaciones entre médico y paciente son fundamentales.

El jefe de servicio observa con altas miras el futuro de la traumatología en general, y la pacense en particular. Espera con especial interés la implantación de la radiología digital que propicia el Proyecto Zurbarán. "La accesibilidad directa a las placas en la consulta es fundamental en nuestra especialidad". También mira hacia Portugal, y ve en ella otro acicate para el crecimiento del Servicio.

SUMARIO

1 Desde la reorganización del servicio se han realizado más de 2.800 intervenciones de cirugía ortopédica programada

2 El servicio ha puesto en marcha un nuevo programa de Cirugía Sin Ingreso para determinadas intervenciones

CSI en Traumatología de Badajoz

Estas siglas corresponden a Cirugía Sin Ingreso, un nuevo programa que ha puesto en marcha el Servicio de Traumatología pacense en este mes de junio, con el que pretenden continuar con la dinámica de reducir las estancias hospitalarias, agilizar la cirugía programada y mejorar la calidad asistencial.

Explica el jefe del Servicio de

Traumatología, Manuel Quiles Galindo, que con esta iniciativa pretenden que la cirugía del pie, parte de la del miembro superior, la artroscopia, la retirada de material o la biopsia, se hagan en un sólo día. "Con la Cirugía Sin Ingreso, contaremos con más camas para el resto de procesos de cirugía ortopédica".

LA JOYA DE LA CORONA



La supervisora Casas Llera entró en los quirófanos y realizó estas dos fotografías.

El Servicio de Traumatología pacense cuenta con tres quirófanos en el Hospital Perpetuo Socorro para la cirugía ortopédica programada de forma exclusiva.

Quiles Galindo identifica este dispositivo con "la joya de la corona". Aquí son muy estrictos con el cumplimiento de las normas de asepsia propias del área quirúrgica, y frenan el trasiego de personal ajeno con un portero automático, crisol de entradas y salidas. Comenta el jefe de servicio que el hecho de no compartir estos quirófanos con otras especialidades, además de las medidas higiénicas, ha rebajado el porcentaje de



Equipo de Traumatología interviene en el Perpetuo.

infecciones de un 4 a un 0,2 por ciento, una cifra residual en un tipo de intervención "que abre una rodilla, por ejemplo, que en su vida ha visto un germen". La nula o escasa incidencia de infecciones beneficia de forma importante la rehabilitación del paciente, porque la misma implica la duplicación de

estancias y de procesos. Para Quiles los quirófanos constituyen un pilar ineludible del funcionamiento del Servicio. Ahora están a la espera de la puesta en marcha del cuarto quirófano para cirugía ortopédica programada en el Perpetuo Socorro, adelantando Quiles apostillando "este servicio es insaciable".

LOS PROFESIONALES OPINAN



Manuel Quiles Galindo
Jefe Servicio Traumatología

Si me dan más mimbres hago más cestos. Esta es mi máxima en la gestión de un servicio de traumatología capaz en cantidad y calidad, por medios y organización, de dar respuesta al usuario.



Pepa García Martínez
Supervisora

Funcionamos muy bien a la hora de trabajar en equipo; médicos y enfermeras nos coordinamos de forma que siempre buscamos una solución a los posibles problemas que puedan surgir en conjunto.



Francisco Parra Rguez.
Traumatólogo

Respecto al despegue del servicio en los dos últimos años, no cabe duda de que somos un equipo con cierta inquietud por afrontar retos, y tampoco de que siempre hemos contado con medios suficientes para llevarlos a cabo.



Altargracia Risco Rguez.
Supervisora Infanta Cristina

La reorganización del servicio ha mejorado la funcionalidad del mismo en los dos últimos años, a lo que hay que sumar la reciente incorporación de personal en la unidad del Hospital Infanta Cristina.



Lola Espinosa Larrondo
Supervisora Perpetuo

La valoración que el paciente hace del servicio es muy positiva según una encuesta de satisfacción que realizamos recientemente a los usuarios mediante un cuestionario sobre distintos aspectos de la asistencia.



Mercedes Casas Llera
Supervisora Quirófanos

El trabajo en equipo es fundamental en el éxito del servicio porque todos estamos de acuerdo en una misma forma de trabajar; con respecto a Quirófanos somos muy rígidos en el cumplimiento de las normas de asepsia